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业内通告知音传媒上市前景几何？
■ 本报记者 陶海青

企业聚焦

近日，在江苏省如皋港码头，一艘载

重 40 万吨的矿砂运输船正式被命名为

“ORETIANJIN”号。该船全长 360 米，

宽 65 米，相当于 56 个篮球场的面积，是

目前世界上最大矿砂运输船。熔盛重工

总裁陈强表示：“熔盛重工刚开始接手这

批订单时，对于 40 万吨级的矿砂船，各

大船厂都还没有相关规范。中国熔盛公

司和巴西淡水河谷公司共同开发，填补

了这一行业规范的空白。而且，该船的

二氧化碳排放量比传统船型平均要低

33%左右，所以在欧洲航运市场上也很

受欢迎。”

巴西淡水河谷公司是美洲大陆最大

的采矿业公司，也是世界第一大铁矿石

生产和出口商。淡水河谷公司执行董

事、副总裁马定思说：“现在，中国熔盛重

工已成功向淡水河谷公司交付 8 艘系列

船 ，并 向 阿 曼 航 运 公 司 交 付 4 艘 同 型

船，‘ORETIANJIN’号将加入到世界最

大的矿砂运输船队，将把最好的矿石从

巴西运往世界各地。”

熔盛重工交付淡水河谷
巨型矿砂船

知音为上市已经筹划了 10 年，其中过

程可谓一波三折。

5 月 30 日，湖北知音传媒股份有限公

司（以 下 简 称 知 音 传 媒）首 次 公 开 发 行 股

票 招 股 说 明 书 ，公 司 拟 公 开 发 行 不 超 过

1.2 亿 股 股 份，募 集 资 金 6.9 亿 元，计 划 登

陆上交所。

知音传媒招股书显示，公司拟募资金

6.9 亿元，其中,1.94 亿投入元知音动漫产业

链建设项目，2.52 亿元投入知音动漫产业链

建设项目（二期），另外 1.49 亿元投入知音视

频版项目。

知音传媒拟上市的消息再次引起轩然

大波。

一位纸媒负责人直言不讳地说：“知音

凭什么上市？它有什么盈利点？阿里巴巴

在香港上市未果，马上赴美上市。知音有这

实力吗？现在的纸媒要上市，时机不对。”

但文学期刊资深编审陶泰忠对此持不

同观点。他对《中国贸易报》记者表示：“《知

音》具备独特的草根文化特点，深受广大读

者喜爱。多年来，不仅能活下来，而且活得

还很好，且发行量极大，必有发展前途，这就

是实力。如果知音传媒能成功上市，必将提

升其自身品牌影响力，这是好事。”

曲曲折折上市路

1985 年成立的知音杂志社是知音传媒

的前身。

经过近 30 年的发展，知音已经从一家

杂志社发展成为拥有多本子刊的传媒集团，

业务涵盖期刊、报纸、图书、数字媒体、动漫

等多个领域。现有总资产 7.94 亿元、净资产

6.32 亿元，年创利税过亿元。

公开数据显示，《知音》杂志的月发行量

已由 1985 年的 40 万份上涨到今天的 600 万

余份，居世界综合性期刊排名第 5 位、国内

杂志排名第 2 位。

早在 2004 年，《知音》准备上市的消息

一经传出，便引来种种质疑，最终未能如愿。

2010 年，知音在国内新闻出版界首次

实行管理层及业务骨干持股，此举被认为

是 有 助 于 打 破 知 音 发 展 瓶 颈 的 体 制 改 革

举措。

2011 年，知音传媒公开表示，力争当年

年底上市。按照最初设计，管理层本可以在

股权上占据“一席之地”。

但出人意料的是，2011 年 11 月，“管理

层及业务骨干持股”议案被湖北省文化体

制改革领导小组否决，知音传媒董事长胡

勋璧等 13 人的股权也被原价收回。究其

缘 由，是 受“ 不 允 许 新 闻 出 版 企 业 高 管 持

股”等政策限制。胡勋璧等人的持股安排，

功亏一篑。作为激励制度的高管持股措施

成为羁绊知音传媒上市的绊脚石，上市之

路再次遇阻。

清除上市障碍

近几年来，知音传媒陆续进行了整体改

制，高管退股，清除了知音传媒上市路上的

种种障碍，基本形成了集团化、规模化经营

格局。

然而，与此同时，随着 iPad 等无纸化电

子设备的发展，互联网带走了大量的读者和

广告主，知音传媒的业绩明显下滑。

知音传媒日前发布的预披露信息显示，

公司传统期刊发行收入及相关广告收入显

著下降，其中，2013 年经营性净利润同比下

降近两成。受此拖累，整个知音传媒的经营

利润，未来存在下降 50%的风险。

为了自救，知音传媒把动漫和影视作为

未来战略发展的重点，欲从传统杂志向动漫

产业转型，依托动漫项目进一步拓展集团产

业链。而此次 IPO 募集资金的 65%将投向

知音动漫产业链建设，公司转型动漫求自救

意图明显。

知音传媒也多次尝试转型，寻求与新媒

体融合，最终实现全媒体运营。过去几年，

知音传媒已在全媒体运作方面小有尝试。

比如，建立了知音网、漫客网、中国女网等 6

家网站，以求通过吸引付费阅读或互联网广

告获得收入。

陶泰忠认为，作为国内女性杂志行业的

翘楚，《知音》的发行量下滑，代表了一个行

业的走向。知音的困境也是中国女性杂志

所面临的问题。如果上市成功，将给女性杂

志业带来曙光。当年，巴菲特大量买入《华

盛顿邮报》股票，成为该报第二大股东，当时

投入的 1000 多万美元今天价值超过了 8 亿

美元，给巴菲特带来了丰厚的回报。

在 陶 泰 忠 看 来 ，如 果 知 音 传 媒 符 合

条 件 ，就 应 该 被 核 准 上 市 。 毕 竟 一 家 企

业 的 上 市 梦 能 否 达 成 ，是 资 本 市 场 需 要

思量的事情。

商业观察

五粮液五粮液联姻京东 定制酒开路

梅泰诺通信技术股份有限公司近

日发布公告称，公司全资子公司浙江金

之路信息科技有限公司与北京中盾安

全技术开发公司于近日签订了《战略合

作框架协议》。鉴于双方在各自领域内

的丰富经验与资源，为积极发挥各自行

业优势，实现优势互补、资源共享和互

利 双 赢 的 合 作 目 标，双 方 本 着 平 等 互

惠、共 同 发 展 的 原 则，经 友 好 协 商，就

“系列第二代居民身份证阅读和核验设

备”的研发、销售开展合作达成框架协

议；合作期限为 3 年。

根据协议，在中盾公司具有技术、

标准优势的领域，金之路应优先选择中

盾作为合作伙伴；在金之路具有优势的

领域（移动通信网络最后“一公里”服务

及解决方案所涉及的集团客户和政企

客户），中盾公司应优先选择金之路作

为合作伙伴；在同等条件下，中盾公司

优先向金之路提供系列第二代居民身

份证阅读和核验设备的货源和服务；在

同等条件下，金之路优先选择中盾公司

作为“系列第二代居民身份证阅读和核

验设备”的供货商；金之路优先向中盾

公司提供“系列第二代居民身份证阅读

和核验设备”的客户需求信息及金之路

的采购需求。

公司称，本次协议的签署不会对公

司 2014 年度经营业绩产生重大影响。

（本报综合报道）

梅泰诺牵手中盾公司
拓展身份证验证设备市场

■ 日木乔

日本的制造业在世界享有盛誉，“日本

制 造”成 了 一 张 无 需 赘 言 的 质 量 保 证 书。

然而，支撑日本制造业的不仅是跨国大企

业，更多的是中小型零件供应商，或街边巷

尾那些陈旧的小工厂和小作坊。在现代社

会中看似不起眼的日本街边工厂，其曾经

的辉煌却令人们感到惊讶。

2009 年 1 月，由日本东大阪市中小企

业组成的“东大阪宇宙开发协会”将共同研

制的“ 每度 1 号”人造卫星发射升空，不仅

拍摄了地球照片，还借助卫星上的传感仪

观测到了雷电，并保持在太空运行了约 9

个月。2010 年 4 月，该协会还宣布，有意在

2015 年左右将一部能两脚步行的机器人送

上月球。

日 本 的 街 边 工 厂 总 是 能 带 给 我 们 惊

喜。为什么看似简陋的街边工厂里，能飞

出这么多“高大上”的研究成果呢？

首先，制造业在日本拥有深厚的民众

基础。通过几十年来与居民的交流，街边

工 厂 还 是 地 域 内“ 制 造 控”们 的 信 息 集 散

地。往往在某次聚会中，耳酣脸热时，一个

“高大上”的研发计划就完成了。大家不会

把它当成一个玩笑，反而会倾注心血去完

成它。有日媒报道，某小区十几位商店主

联合为卧床老人们研发机器手。他们本来

从事印刷、广告、食品等各行各业，每天晚

上集中到一个街边工厂，一干就是十几年，

终于成功将机器手商品化。

其次，日本制造业起步于街边工厂，各

种专利技术散落民间。虽然经过漫长的整

合和淘汰，不少专利已经被大制造商买走，

但至今仍有不少街边工厂还掌握着与其表

相绝不相称的“绝活”，甚至可能是国际专

利技术。比如“每度 1 号”的发起者青木公

司，就是美国波音公司认定的合作技术工

厂中规模最小的一个。这些小企业只有保

护好祖上传下来的技术，继续为大制造商

提供所需的某种特殊零件，才能存活。

最后，为提高街边工厂的生存能力，日

本各界正在加大援助力度。其中效果比较

突出的是“产学联合计划”，通过将大学等

研究单位的先进研究成果，与街边工厂等

生产单位的优秀技术联系起来，日本创造

了一个又一个新的研发奇迹。比如东京都

葛饰区的杉野橡胶公司，就在其他机关的

协助下开发出了 8000 米深水探测器，受到

世界瞩目。再比如“每度 1 号”，其实是基于

JAXA（日本宇宙航空研究开发机构）曾经的

一款小型卫星研发而成。

虽 然 市 场 竞 争 力 低 下 和 经 营 理 念 老

旧，正令日本的街边工厂逐渐消失，但这丝

毫不妨碍人们对其代表的“日本制造”的精

髓给予敬仰和肯定。在社会各界的共同努

力下，日本街边工厂一定能成功实现转型，

焕发青春。

蒙牛乳业近日公告称，具有多年财

务风险管控经验、历任中粮与可口可乐

合资公司高管的张平接替吴文楠，出任

公司首席财务官（CFO）；曾任常温液体

奶事业部总经理的蒙牛集团高级副总裁

白瑛获任公司首席运营官（COO），将主

要负责协助总裁孙伊萍处理集团运营工

作。资深乳业专家王丁棉分析称，这是

中粮入主蒙牛以来整合进程的一部分，

“两个职位相对都很重要，管理理念是否

与转型的新蒙牛吻合，公司也在考察，倘

若不符，肯定要被替代。”王丁棉认为，选

择中粮“自己人”是很正常的人事调整。

“蒙牛如今已经今非昔比，进入‘中粮时

代’以来，这两年也进行了大刀阔斧的内

部整顿，核心部门肯定要调整。”一位不

愿透露姓名的乳业分析人士称：“在竞争

激烈的行业，稍微没有达到预期，就有可

能被换掉。”蒙牛曾当过两年行业老大，

但最近这两年走得不是特别顺，昔日的

高歌猛进态势不见了，而对手却发展得

风生水起。

蒙牛高管“换血”
进入“中粮时代”

■ 谢振宇 黄 丽

在白酒业陷入寒冬之际，白酒大佬选择

牵手互联网巨头以谋求开拓电商市场。

日前，京东与五粮液签署战略合作协

议，京东成为五粮液战略级合作电商平台。

双方预计，3 年内五粮液将通过该平台实现

50 亿元的销售业绩。

近日，白酒行业专家赵义祥向记者表

示，白酒到了“全民触网”的时代，五粮液与

京东的合作在预料之中，只是时间早晚的

问题。

为配合京东 6 月 18 日的“10 周年庆”，

五粮液还为京东打造了京东专供 1618 浓香

型（618ml）白酒。“此次将 1618 作为主打产

品，是五粮液为抢占市场份额采取的一个举

措。”白酒专家肖竹青表示，通过线上渠道来

改变 1618 的市场局势可能性或不大。

意在强化渠道信心？

纵使白酒行业线上销售渠道备受争议，

但白酒企业“触网”早已是大势所趋。此前，

酒仙网与京东签订战略协议，在京东设立酒

仙网京东官方旗舰店，五粮液也算间接参与

了与京东的合作。而此次五粮液则与京东

直接“牵手”，展开深度合作。

此次战略协议中称，五粮液会在京东平

台 上 独 家 销 售 1618 浓 香 型（618ml）白 酒。

可见，其是专门为京东定制的。五粮液股份

公司董事长刘中国也毫不避讳地表示，“希

望我们两家合作后‘一路要发’。”

刘中国在会上还透露，五粮液不仅会提

供旗下白酒产品在京东销售，还将在产品的

销 售、宣 传、物 流 配 送 方 面 和 京 东 展 开 合

作。同时，五粮液还将与京东一起进行市场

调研、产品测试，和京东一起对 O2O 模式进

行深入探讨，展开创建线上线下一体化销售

网络体系等合作。

虽然此前有部分酒企在线上渠道销售

不利的经历，但此次五粮液与京东合作，双

方都表现得十分乐观。

刘中国坦言称，“预计 3 年之内销售额

达到 50 亿元，这是双方商量、沟通之后得出

的结论。”而这相当于许多二线酒企一年的

销售额。

不过，对于这一销售业绩，赵义祥持怀

疑态度，“目前酒水的网购销量占比还是相

当低的，消费主要还是依赖传统渠道。如果

五粮液与京东没有一个切实可行的 3 年计

划，那么这应该只是强化渠道信心之辞。”

1618市场前景待考

据悉，五粮液 1618 定位高端。日前，一

位 成 都 五 粮 液 经 销 商 对 记 者 表 示 ，此 前

1618 亦现“倒挂”。5 月初，五粮液降低出厂

价以来，销售开始有了更多利润。

在刚刚过去的 5 月中旬，五粮液宣布，

1618 出 厂 价 调 整 为 659 元/瓶、团 购 价 729

元/瓶 元 和 零 售 价 809 元/瓶 。 此 前，52 度

1618 出厂价为 900 元/瓶。

“1618 本身定位十分尴尬，它虽与普五

同为五粮液高端主力产品，但市场认可度远

不如普五。”肖竹青称，产品销量好不好，需

具备“有人卖”和“有人买”两个条件，即经销

商有利润愿卖，消费者愿意购买，但 1618 这

方面优势却不够明显。

此次与京东的合作，能否拯救 1618 的

业绩颓势？肖竹青称，已有部分酒企为抢占

线上市场份额，将非主要流通产品用于网上

销售，这样可以避免造成大面积线上线下产

品价格“相互残杀”。相对于稳定市场价格，

五粮液此举也是“抢占市场份额的手段”。

赵义祥也表示，“此次与京东合作主推

1618 算是重振 1618 的一个举措。”但他认

为，“1618 的网上定价还是过高，目前网上

销售较有前景的酒有两类，一类是标准化、

大众辨识度高的产品；另一类则是年节酒、

庆 典 酒 ，有 主 题 、有 纪 念 意 义 的 产 品 ，而

1618 属于常规流通性酒。”

日本制造 小作坊里飞出“高大上”

Corporate Governance公司治理


